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Sous le signe de l’équivoque et de l’incognito 

Si l’existence historique de Jésus n’est plus discutable, malgré 
les efforts récurrents d’auteurs en mal de publicité, la date 
précise de sa naissance reste inconnue. La fête de Noël nous 
fait célébrer son entrée dans le monde des hommes, substi-
tuant à un culte païen du soleil celui de l’enfant-Dieu naissant au 
plus profond de la nuit. Une tradition rabbinique dit que quatre 
nuits rythment l’histoire du monde : la nuit de la Création, la 
nuit de la sortie d’Égypte, la nuit de l’Alliance avec Abraham, la 
nuit où doit venir le Messie. Dieu agit à bas-bruit, hors de por-
tée de l’intervention humaine. 

A Noël, les choses basculent : Dieu se remet entre les mains   
des hommes, sous le signe de l’équivoque et de l’incognito, 
comme le répétait le pasteur Dietrich BONHOEFFER, ce théo-
logien exécuté par les nazis pour avoir participé au complot 
contre Hitler et comme l’a écrit le poète Charles PEGUY, en se 
remettant entre les mains des hommes, Dieu s’est mis dans un 
bien mauvais cas… La tradition chrétienne d’Orient l’a bien com-
pris, qui représente sur l’image de la Nativité le berceau de 
l’enfant sous forme d’un sépulcre. 

A notre avidité de grands spectacles et d’effets spéciaux, Dieu répond en se mêlant discrète-
ment à la vie des hommes, au sein d’une famille palestinienne qui ne défrayait pas la chronique. Au fond, la 
fête de Noël est comme l’exaltation de l’ordinaire, du quotidien bien souvent monotone et répétitif, loin 
de l’exploit qui remplit les pages en quadrichromie des revues à grand tirage. Il faut la fête pour que soit 
reconnu la grandeur des  évènements de la vie ordinaire, cette vie que Dieu a épousée en Jésus-Christ. 
Aux rêves épiques, aux désirs de réussite jamais satisfaits, aux glorioles dérisoires, la venue d’un nouveau
-né dans une bourgade de Palestine répond par l’humilité, splendeur d’une vie cachée.       

Père Dominique RIBALET 

NOËL 
 

Peut-être fallait-il que l'enfant naisse de nuit 

pour qu'il fasse jour dans le monde. 

Peut-être fallait-il être dans la nuit 

pour découvrir la lumière. 

Ce qui nous arrive en  cette nuit, 

dans le visage d'un tout-petit, 

c'est ce qui arrive chaque fois 

que le sourire d'un enfant brise nos défenses. 

Ce qui nous arrive, 

c'est une douceur qui n'est pas de ce monde, 

une douceur qui éveille le cœur 

à la joie d'être, à la joie de naître. 

Ce qui nous arrive 

c'est que Dieu n'a pas d'autres chemins 

que nous pour venir jusqu'à nous. 

Pasteur Francine Carillo 



A l’accueil, nous présentons un visage d’Eglise souriant 

 Joie d’accueillir des personnes qui ne sont pas des habitués de notre paroisse , qui reprennent 

contact avec l’Eglise, dont elles sont parfois éloignées depuis longtemps. 

 Joie d’accueillir au  nom de l’Eglise, de notre communauté, joie empreinte de gravité. 

 Joie du service gratuit. 

 Joie profonde de la grâce que Dieu accorde à ceux qui s’efforcent de 

faire humblement sa volonté .    

 Serais-je à la hauteur ? Crainte de donner un contre témoignage 

Jésus a dit : « la joie que je vous donne, nul ne pourra vous la ravir » 

Pour l’équipe d’accueil, Christiane, Marcelle et Jacqueline        

Equipe de préparation au Baptême 

Lors des rencontres de préparation 

   - Faire connaissance avec les parents et les aider dans leur démarche, partager la parole de 

Dieu, nous procure de la joie. 

   - Choisir et lire les textes d'Evangile permet d' exprimer quelque chose de sa foi. Personne 

n'ayant vu Dieu, chacun interprète le ou les textes au regard de sa vie. Les parents souhaitent le 

mieux pour l' avenir de leurs enfants et Dieu y a une place. 

     -Être présentes lors des célébrations de Baptême nous apporte également de la satisfaction 

et le sentiment d' être utiles. 

Nous acceptons avec joie les remerciements des familles après le Baptême. Marceline & Sylvie.  

Les joies que nous apporte notre participation au groupe liturgie. 

C’est d’abord la joie de la préparation de l’église, c’est ensuite la joie du contact avec les per-

sonnes, celle de les faire participer : processions, proclamation des lectures. 

C’est la joie de chanter et de faire chanter l’assemblée. ( « Chanter, c’est prier deux fois. » a dit 

St Augustin.) 

C’est la joie de ressentir la ferveur de l’assemblée qui s’exprime avec cœur, par la prière una-

nime et le chant. C’est la joie de contribuer à donner la joie aux autres. 

C’est aussi, quand la messe est finie, la joie d’échanger avec les personnes qui viennent nous 

dire ce qu’elles ont apprécié ou les améliorations qu’elles souhaitent.          Pour l’équipe Aline 

Notre participation à l’Equipe Animatrice nous apporte de nombreuses 

joies : 

Joie de prier ensemble. 

Joie de soutenir le prêtre dans sa mission. 

Joie de faire vivre la paroisse en communauté ; de servir et de partager. 

Joie de témoigner de notre foi par notre engagement.   
Equipe Animatrice 

Le KT c’est chouette ! 

C'est la quatrième année que je suis catéchiste et la 2ème que je coor-

donne une année de catéchisme. Je participe également à l'animation 

des messes des familles et de la liturgie des enfants.  

La 1ère joie est le partage  de la préparation des séances avec les 

autres parents. Les thèmes proposés dans les parcours de catéchisme 

nous permettent de nous questionner car cela nous permet d’accéder 

à des réflexions et des analyses que nous n’aurions pas pris le temps 

d'étudier sans ce temps de préparation. Les séances de préparation 

sont l'occasion d'échanges avec les autres parents volontaires sur la 

façon de mener les séances et sur nos expériences personnelles par 

rapport aux thèmes abordés. Ce sont souvent de beaux moments de 

partage. 

Les séances de catéchisme et les messes avec les enfants sont forcé-

ment des moments joyeux: les enfants les plus intéressés posent des 

questions ou font des remarques qui nous montrent qu'ils comprennent 

parfaitement le message que Jésus a voulu nous transmettre et même 

les enfants les moins motivés finissent par participer de manière 

joyeuse aux séances. 

Enfin, j'éprouve de la joie lorsque je vois les enfants repartir d'une 

séance un air chanté lors de la séance de catéchisme dans la tête et 

avec le sourire.                                                                      Karine CE1 

Les chantiers de Saint Etienne 
Les joyeux compagnons ont vraiment beaucoup de plaisir à se retrouver 
pour réparer, aménager, rendre nos locaux paroissiaux plus accueil-

lants.  Des idées plein la tête et la joie au cœur. 

Partager notre foi au sein de la Préparation au Mariage. Accompa-

gner les fiancés en participant à la messe à Notre Dame du Concile, 

voir la joie des autres couples de paroissiens, partager nos expé-

riences et réflexions de façon ludique et profonde, 

 telle est notre  joie !                                             Fabrice et Marie-Joe 

Mettre en page la Feuille Paroissiale toutes les semaines nous apporte 
la joie de transmettre les informations des groupes de la paroisse ou 
du secteur. Joie de faire ainsi connaitre la vitalité de nos communautés. 

Joie de mettre en valeur une information importante. 
              Equipe feuille 

L’Équipe Migrants Chilly  

Joie de vivre des échanges en équipe à partir d’expériences différentes qui nous 

font grandir les uns par les autres. 

Joie de ne plus parler de « migrants » de façon abstraite mais d'une personne 

qu'on connaît par son prénom. 

Joie de constater les progrès en français d'une malienne. 

Joie d'être utile. 

Joie d'avoir trouvé une équipe pour parler et agir au lieu de se morfondre en se disant : mais que 

faire face à la situation des migrants ? 

Joie de porter un autre regard sur une réalité difficile pas toujours bien comprise dans notre 

société et d'en être témoin.  

Equipe Espérance 

Dans notre rencontre avec les familles en deuil, nous sommes dans la discrétion, la compassion, 

l’empathie. Les écouter, les soutenir, les rassurer, les apaiser, les faire participer à la prépara-

tion de la célébration à l’église nous apporte une forme de joie : celle de les avoir aidées dans un 

moment difficile ; celle de l’espérance chrétienne qui nous anime et que nous essayons de leur 

transmettre. Leurs remerciements après les obsèques nous touchent et nous encouragent. 

En équipe CCFD (Comité Catholique contre la Faim et pour le Développe-

ment), nous sommes alertés sur des problèmes du monde et nous avons 

la joie d’accueillir un partenaire au sein de notre communauté qui nous 

fait découvrir des réalités de son pays et les actions de solidarité entre-

prises avec l’aide du C.C.F.D. pour le développement, pour une meilleure 

répartition des richesses, pour une plus grande justice. Ainsi, nous par-

ticipons à l’avènement d’un monde plus humain.  

Equipe  Confirmation 

Avec les confirmands, après la première année de préparation, où il est 

parfois un peu difficile de les sentir entrer vraiment dans la démarche, 

mes plus grandes joies sont de les voir s’épanouir, échanger, s’investir, 

être capable de dire leur foi… au moment de la retraite et de la célébra-

tion de leur Confirmation. Quelle joie aussi de les revoir à l’église, aux 

actions caritatives et de temps en temps animer la messe dominicale. 

Les joies que nous éprouvons  en paroisse 

Préparation au Baptême des enfants catéchisés 

Avec les enfants catéchisés que j’aide à se préparer à recevoir le sacrement du Baptême, je 

suis heureuse de les voir connaître de mieux en mieux Jésus, de faire des liens avec ce qu’ils 

savent déjà, appris au caté ou en famille et tout simplement dans leur vie de tous les jours. Je 

pense qu’ils sont sincères dans leur désir de devenir chrétiens et de recevoir le Baptême. J’ai 

plaisir à partager la joie des familles au moment de la célébration et leurs mercis me touchent. 

Une autre joie pour moi c’est celle de voir certains parents se remettre en route en devenant 

catéchiste, en se préparant à des sacrements notamment la confirmation. Les relations ami-

cales nées à la faveur de ces rencontres se poursuivent de façons occasionnelles à l’église, au 

marché, en ville… c’est bien agréable.                  Marie-Thérèse 



Trois cadeaux 
Lorsque les bergers s’en furent allés et que la quiétude fut revenue, l’enfant de la crèche leva sa tête et 
regarda vers la porte entrebâillée. 

Un jeune garçon timide se tenait là, tremblant et apeuré.  

 Approche, lui dit Jésus. Pourquoi as-tu si peur ?  

 Je n’ose... je n’ai rien à te donner, répondit le garçon.  

 J’aimerais tant que tu me fasses un cadeau, dit le nouveau-né. 

Le petit étranger rougit de honte.  

 Je n’ai vraiment rien... rien ne m’appartient ; si j’avais quelque chose, je te l’offrirais... regarde.  

Et en fouillant dans les poches de son pantalon rapiécé, il retira une vieille lame de couteau rouillée 
qu’il avait trouvée.  

 C’est tout ce que j’ai, si tu la veux, je te la donne.  

 Non, rétorqua Jésus, garde-la. Je voudrais tout autre chose de toi. J’aimerais que tu me fasses trois 
cadeaux.  

 Je veux bien, dit l’enfant, mais que puis-je pour toi ?  

 Offre-moi le dernier de tes dessins. 

Le garçon, tout embarrassé, rougit. Il s’approcha de la crèche et, pour empêcher Marie et Joseph de 
l’entendre, il chuchota dans l’oreille de l’enfant Jésus :  

 Je ne peux pas... mon dessin est trop moche... personne ne veut le regarder !  

 Justement, dit l’enfant dans la crèche, c’est pour cela que je le veux... Tu dois toujours m’offrir ce 
que les autres rejettent et ce qui ne leur plaît pas en toi.  Ensuite, poursuivit le nouveau-né, je voudrais 
que tu me donnes ton assiette. 

 Mais je l’ai cassée ce matin ! bégaya le garçon.  

 C’est pour cela que je la veux... Tu dois toujours m’offrir ce qui est brisé dans ta vie, je veux le recol-
ler... Et maintenant, insista Jésus, répète-moi la réponse que tu as donnée à tes parents quand ils t’ont 
demandé comment tu avais cassé ton assiette... 

Le visage du garçon s’assombrit, il baissa la tête honteusement et, tristement, il murmura :  

 Je leur ai menti... J’ai dit que l’assiette m’avait glissé des mains par inadvertance ; mais ce n’était 
pas vrai... J’étais en colère et j’ai poussé furieusement mon assiette de la table, elle est tombée sur le 
carrelage et elle s’est brisée ! 

 C’est ce que je voulais t’entendre dire ! dit Jésus. Donne-moi toujours ce qu’il y a de méchant dans 
ta vie, tes mensonges, tes calomnies, tes lâchetés et tes cruautés. Je veux t’en décharger. Tu n’en as 
pas besoin. Je veux te rendre heureux et sache que je te pardonnerai toujours tes fautes. 

Et en l’embrassant pour le remercier de ces trois cadeaux, Jésus ajouta : 

 Maintenant que tu connais le chemin de mon Cœur, j’aimerais tant que tu viennes me voir tous les 
jours. 


